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几乎没有人会否

认，文化娱乐产业是近

年来最热的产业之一。

!"#! 年，国产电视剧

交易额突破 $%" 亿元，

电影票房超过 $&% 亿

元，游戏市场实际销售

收入达 '%!() 亿元，

动漫业总产值 &*+(+,

亿……文化娱乐产业正

全面进入掘金时代。然

而，几家欢喜几家愁，

在一些行业迎来春天的

时候，有些行业却陷入

“寒冬”———

两
重
天

演出公司倒闭潮

娱乐，能做多大？过去不好说，如今在文化
产业蓬勃发展的浪潮下，包括影视、游戏、动漫、
娱乐营销在内的娱乐业正在成为当仁不让的财富
缔造者。在近日新出炉的一份文娱企业 "'强的榜
单中，华谊兄弟、优酷土豆、万达文化、光线传
媒、华策影视、奥飞动漫等知名企业赫然在目。
据了解，"'强企业主营业务涵盖影视娱乐、出版
传媒、视频新媒体、娱乐营销、动漫游戏和文化
演艺 !大类，其中影视娱乐公司数量最多。

谁在缔造新的财富神话

据近期发布的 +'&#福布斯中国富豪榜，光线
传媒总裁王长田夫妇以 &"+*" 亿元人民币的身家

排在中国富
豪榜的第 ("

位，成功荣
登文娱行业
首富，并将
同行远远抛
在身后。与
此同时，乐
视影业 ,/0

贾跃亭、华
谊兄弟董事
长王忠军等
娱乐业大佬
纷纷出现在
榜单之上。

如果说
华谊兄弟从

一家制片公司发展为横跨制作、发行、院线和文
化旅游乃至游戏等综合业务的影视王国并不是偶
然，那么最近凭借《泰囧》、 《致青春》、 《中国
合伙人》等大片接连获得高额票房收入的光线传
媒也算不上一夜暴富，常年深耕于栏目制作与广
告、演艺活动、影视剧的投资制作及发行业务，
实际上让其很早就成为业内明星。

光线传媒能凭借电影一举超越华谊兄弟，也
得益于当下的大环境。在美国经济界都有一个公
认的规律，当社会经济发展放缓时，电影业必会
迎来大发展。而近年来，我国经济结构转型，电
影业开始了飞速发展。早前王长田在接受采访时
也谈到了这方面的因素，“我们每一年的票房的
平均增长速度是 #"1，这个大的市场增长，带动

了市场的高票房”。
文娱业不仅造就了财富明星，也成为资本市

场一道闪亮的风景线。( 年前，在创业板上市之
初，医药股以及科技股曾经是富豪产生最多的
热门行业。而 ( 年后，创业板的富豪已高度集
中在文化娱乐或者涉及手游的公司。在新一轮
的造富神话中，光线传媒的王长田、乐视的贾
跃亭、华谊的王忠军和王忠磊兄弟、华策的傅
梅城等一批娱乐新贵，成为创业板中新一代的
“掘金者”。

大手笔并购整合 做大做强

“文化产业是没有天花板的行业。”万达集团
董事长王健林近日抛出了自己的观点。已登上多
个财富榜首位的他，近年来致力于将万达变为全
球最大的文化企业之一。

去年 "月，万达以 +!亿美元的价格收购美国
23, 院线，当时很多人说，那是一笔“赔钱赚
吆喝的买卖”。不过，事实相反，23,在 +'&+年
并购当年就实现净利 "''' 多万美元，+'&# 年上
半年，更是超额完成目标，实现 &#*(# 亿美元的
收入。

不仅是万达。+'&#年，并购，成为文化产业
做大做强的关键词。

" 月，华策影视 &!*" 亿元收购上海克顿，目
前已达到年产电视剧 !''多集，累计拥有 "'''多
集的自制剧版权片库；$ 月，奥飞动漫耗资近
!*#(亿港元收购“喜羊羊”品牌及制作团队；&'

月，光线传媒以 %*# 亿元收购新丽传媒；除此以
外，百度收购 445，乐视网收购花儿影视，都成
为今年行业内大手笔的并购案例。

据投中集团统计，在影视和手游两个产业，
今年公开已知的并购超过 +'单。“中国文化传媒
产业的并购浪潮在未来 #6"年内会进一步发展。”
日前，中国文化产业基金董事总经理陈杭在第四
届中国文化娱乐产业年会上表示。

陈杭认为，中国文化产业并购热的原因之一
是当前 740（首次公开募股） 受阻；另一方面则
是，跨行业并购是国际文化产业发展的必由之路。

这一观点得到了艺恩咨询总裁郜寿智的赞同，
郜寿智大胆预测，文化井喷期到来，未来 &'年内
国内票房市场将达到 +''亿美元规模。未来 &'年
内，行业会出现单年营收 &''亿美元的企业。

（本报记者 郑 娜综合报道）

新掘金者谁为雄

+'&# 年 &' 月 +8 日，由
荷兰艺术家弗洛伦泰因·霍夫
曼设计的“大黄鸭”正式结
束了约 "'天的北京之行。

北京国际设计周组委会
副主任孙群在“大黄鸭”拆除
现场表示，“综合两家公园门
票、游船、餐饮等相关收入，预
计可达+亿元的水平。”

对于“大黄鸭”进驻颐
和园、园博园展出的行为，
中国旅游研究院区域规划所
所长马晓龙认为，通过购买
门票才能看到“大黄鸭”是
一种商业行为，与其之前宣
传的公共艺术并不一致。而
主办方单纯以安全原因收取
门票这种说法太牵强。霍夫
曼则表示，收门票不是问题，
这对参观者来说是双赢。

据统计，“大黄鸭”多
项衍生品的售卖至少带来近
8'' 万元的进账。北京国际
设计周组委会副主任曾辉表
示，各地游客涌入北京观赏
“大黄鸭”，也为衍生品售卖、
餐饮、住宿、交通等周边产
业带来了巨大的经济效益。

而在这些巨大的经济效
益背后，除了支付一笔版权费
用，请进“大黄鸭”的两处园方
也为此进行过不小的投入。不
同于香港维港展出需要向海
事处申请一份“浮动构筑物许
可证”，在北京，由政府主导的
大型活动虽省去了申请许可
的步骤，却更多地增加了对人
流疏导、交通、安全等多个方
面的顾虑，造成了园方在这些
方面不少的成本支出。
“大黄鸭”已告别北京，

“全民合影狂欢”的追捧也已
经结束。一只以经典浴盆黄
鸭仔为造型创作的巨型橡皮
鸭，在北京展出期间，带来
+ 亿元的经济效益。也难怪
有媒体报道这只“大黄鸭”
“很黄很暴利”，还有报道称
其为“吸金利器”、“摇钱
树”和“黄金鸭”等。

网友“娃娃皮皮”发微
博说，“大黄鸭带着钱走了，
留下多少澡盆。”告别了“大
黄鸭”，我们确实该思考我们
该在“澡盆”里装点什么。
“设计周公益大使”成龙

说，“我在想，中国设计师
是否能将我们中国有名的东
西，类似熊猫、金丝猴搞成
很好玩的东西。”

霍夫曼的“大黄鸭”在
中国是真的火了，其众多山
寨版本在中国各地已经出现。
中国旅游研究院院长戴斌认

为，“我们不能总照猫画虎，
而要看国外的文化创意是怎
么做的。”他认为，中国需要
的是为老百姓提供可触摸、
可感知的本土创意产品，让
这些产品成为核心价值观的
载体。另外，我国应提高对
设计的版权保护意识。

文化消费如何借力城市
景观，也是一个值得思考的
问题。中央财经大学文化经
济研究院院长魏鹏举指出，
好的创意景观首先要和城市
的发展形成深刻的互动，与
经济发展水平和周边环境和
谐统一，与当地文化特色相
适应，才能够引起人们的共
鸣。此外，要有较强的趣味
性和娱乐性，能唤起游客的
好奇心，激发人们的消费意
愿和消费潜力。

财经评论员刘晓午则表
示，“大黄鸭”的商业营销
模式值得借鉴。中国现在大
部分的产业，特别是制造业，
基本都在做产品的品牌化。
“大黄鸭”的模式是品牌的产
业化，先有品牌，先有创意，
先有理念，然后再有粉丝，
有需求，然后再进行产业化。

这只象征友好和平的
“大黄鸭”的中国之旅从香港
开始，在北京停留，然后又
“游”到台湾。不知道，“大
黄鸭”之父霍夫曼为“大黄
鸭”选好的下一站是哪里。
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近日，东方卫视《中国达人秀》第
五季在北京宣布启动。继赵薇之后，第
二位梦想观察员也在发布会上揭开面
纱，他就是金马和金鸡双料影帝、在微
博上一呼百应的“火华社社长”刘烨。

对于赵薇、刘烨的强强联手，总导
演严敏表示不会给他们预设定位，“和
他们沟通时，我唯一的要求就是他们做
好自己。再好的演员，都不能在 &+ 集

真人秀中扮演别人，他们能做的只能是
做自己。选中赵薇和刘烨，是因为他们
性格和经历适合这个节目，刘烨带点多
动症的冷幽默，赵薇从草根偶像到国民
女神的经历，都很符合 《中国达人
秀》”。本届《中国达人秀》的观察员定
为 (人，导演组力争请到综艺节目中的
新面孔，另外两名也将在不久之后择机
公布。

第五季 《中国达人秀》 将于 &+ 月
% 日开播，并于明年 + 月 +# 日进行总
决赛直播，赛程将跨越元旦、春节、元
宵节等多个节日。

总导演严敏透露，本季节目在全球
开设了 "' 个招募站，经过首轮甄选和
整理，已经招募到 +''' 名达到报名要

求的达人选手，预计到报名截止，将会
有超过 "万人报名，达到报名要求的在
(''' 人左右，但真正能获得播出机会
的将只有一两百人。而在选择标准上，
今年着力突出欢乐元素，“过去我们可
能更关注每一个达人背后的故事，讲述
他们所经历的奇迹。但今年我们更强调
‘才艺为本，欢乐至上’，我们希望注重
个体个性，让整个节目都洋溢着欢快的

情绪。”
谈及前几季标志

性的煽情元素，严敏
直言，从最新一季的
《英国达人秀》 和
《美国达人秀》 的成
功经验来看，“才艺
为首”是不二法则，
“英美两国最新的
‘达人秀’不约而同
地把才艺放到了首要
位置，这是我们应该
吸取的好经验。对国
内荧屏上铺天盖地的
以讲故事、诉真情为
主题的真人秀节目和
综艺节目，观众可能

已有审美疲劳，这一点，我们从去年的
《声动亚洲》 到今年的 《中国梦之声》，
乃至于之前的《中国达人秀》第四季都
可以看出。我们都说‘人生已经如此艰
难，有些事情不必拆穿’，观众看电视
看的是欢乐，是团圆，太多的悲情故事
可能不太适合《中国达人秀》”。

据悉，在这一季中，观众看到的将
不仅仅是唱歌、跳舞、演奏等常规才
艺，还有让人大吃一惊的新锐表演，
“所谓的达人，必须能在节目中带给大
家或惊喜、或惊讶、或惊恐、或惊叹的
感觉，他们所表演的项目必须和大家脑
子里传统的东西不太一样，这也是我们
本季预埋的最大的亮点”。

（朱美虹）

电视纪录片《墨脱公路》开机

大型电视纪录片《墨脱公路》开机仪式暨
“+'&#走进墨脱———爱心公益行”启动仪式日
前在北京举行。《墨脱公路》是一部全景式反
映墨脱公路建设的大型电视纪录片，它将展现
西藏地区和平解放!'多年来公路交通运输建设
取得的辉煌成就，记录墨脱公路建设中几代交
通公路人艰苦卓绝的奋斗历程。与该片一同启
动的还有“+'&#走进墨脱———爱心公益行”活
动。由主流媒体记者组成的力帆公益车队将跟
着摄制组一起赴西藏拉萨，途经林芝、波密
县，最终到达墨脱县，穿越&+''公里，揭开墨
脱天然美景与人文风情的神秘面纱，并且将参
加“大型爱心慈善捐赠”，所获捐赠将用于改
善墨脱公路养护道班工人、武警交通部队官兵
和墨脱县贫困学生工作生活状况。
《墨脱公路》 计划于年底完成拍摄，于

+'&(年新中国成立!"周年、西藏地区和平解放
!#周年到来之际，在中央电视台、中国教育电
视台以及部分地方电视台陆续播出。

银河联手爱奇艺发布超清盒子

随着视频与电视融合步伐的加快，传统的
电视观众正在成为视频行业的争夺热点。银河
互联网电视有限公司日前与爱奇艺、创维、京
东等以跨界合作的方式，联合发布了具有七种
配色的“超清盒子”，正成为炙手可热的电视
盒子领域的又一入局者。

据介绍，超清盒子由创维制造，集成中央
人民广播电台、江苏广播电视总台、爱奇艺、
445的音视频内容，与中央银河互联网电视集
成运营平台唯一绑定，内容运营与集成服务由
银河互联网电视公司负责。业内人士分析表
示，随着互联网的不断扩张，在传统电视互联
网化转型的大背景下，未来电视盒子和互联网
电视还将进一步升温，而内容和用户体验将成
为这场竞争的关键因素。

（肖 旸）

新
一季
“达人秀”主打欢乐

业

娱
乐

王忠军

贾跃亭

王长田

今年下半年，中宣部、财政部、文化部、审
计署、国家新闻出版广电总局联合发出通知，要
求制止豪华铺张、提倡节俭办晚会，这一被坊间
称为“限奢令”的高压政策正在持续发酵。今年，
已有包括江苏、山东、深圳等多家卫视表示，不
再举办跨年晚会，跨年晚会一夜烧掉 " 亿元的恶
战将不复出现。除了电视晚会，“限奢令”对演
出市场的影响正在进一步蔓延。数月来，演出行
业（不包括明星演唱会）内很多公司直接倒闭关
门，不少大型演出要么被叫停，要么缩减费用，
演出行业陷入“寒冬”。

演出行业形势严峻

近日，一台斥资上千万元，邀请了国内某知
名电视台组织，互动队伍高达 ('''人，表演方阵
%'' 人的晚会，在演出前一天被紧急叫停。知情
人士透露，这样的演出晚会，耗资巨大，光盒饭
一天就吃掉数十万元，筹备晚会的资金基本上都
已经投入，紧急叫停后，主办方包括承办方的演
出公司损失惨重，本来敲定 +'''万元的费用，最
终仅拿到 &'''万元。

在广东，一名行业人士透露，受限制“三公
消费”影响，从下半年开始，陆续有不少演出公
司停止运作。“具体数据肯定没有，但是有一个
很直观的现象，我记得去年申报成立演出公司的
人还很多，最繁忙时段每天都有，而现在，已经
很久没有人来申报了。”该人士表示。

在湖南梅溪湖，当地一个国际文化艺术周的
演出活动规模也大大缩减，活动主办方介绍，艺
术周总体活动的规模在原定基础上进行了压缩，
取消了花车巡游、焰火表演、开幕式等多项内
容，同时，缩减了演出阵容，取消了部分外请演
员，尽量安排长沙本地演员和艺术院校学生参与
演出。

回顾这几年，全国各地，无论是西瓜节、草
莓节等旅游节，还是经洽会、秋交会等交易会，
总要举办一台晚会才算圆满。所谓“文化搭台，
经贸唱戏”，好像办了晚会，就能多招几个商，多
引几笔资！但如今，在制止豪华办晚会的政令之
下，这股“歪风”总算是煞住了。

不背靠政府面临转型

地方政府为什么钟情于各类演出活动？湖南
视界金鹰传媒有限公司总经理王平波直言，大型

演艺活动带来了丰厚的利益。一些地方政府出手
大方，完全不按照市场规律出价，打个比方，某
领导要求某个自己喜爱的明星来参加，下面的人
就会不惜代价将该明星请来。此外，还有很多演
出公司凭借政府关系独揽当地每年的所有晚会、
文艺演出活动，获利颇丰，一些正规的演出公司
开出再好的条件也很难获得承办权。此外，政府
不计成本办晚会造成了明星出场费等演出行业成
本居高不下。

据了解，目前我国演出市场已经达到了上千
亿元的规模，业内人士估算，这其中 8'1都以各
地政府活动为主。北大文化产业研究院副院长陈
少峰表示，晚会等演出行业极为分散，大到一些
城市举办的
大型晚会，
小到一些乡
镇举办的微
型演出，都
会有不同的
公司承办，
此前该行业
起码有一半
以上的市场
是由政府包
括国有企业
埋单。不完
全统计，这
一市场预计
有数十万家
演出公司。
在中央限制“三公消费”等政策影响下，该行业
受冲击非常大，虽然很难统计倒闭企业的数量，
但起码已有上万家企业倒闭或者停业。

不过，也有演出公司称未受到影响。“我真
没觉得有什么影响，市场形势倒像是越来越好”，
广州一家文化有限公司的负责人说，因为该公司
长久以来以承接商业演出为主，并未对“政府饭”
形成依赖，反而觉得公司如今效益越来越好。

对此，中国传媒大学文化产业研究院研究员
齐勇峰就表示，演出公司下一步面临如何转型的
问题。他建议可以向文化创意产业领域靠拢。首
先要创新，但是不要离开行业根本。其次，可以
和文化产业各个行业融合发展。比如跟电影、电
视剧结合。


